

En **Liberia**, el proceso de transición iniciado en agosto de 2003 siguió avanzando paulatinamente durante el año, y a pesar de producirse enfrentamientos esporádicos, la finalización del despliegue de los 15 000 militares de la UNMIL, la conclusión del desarme de los grupos y el inicio del proceso de retorno y de reasentamiento de la población desplazada y refugiada, debido a la mejora de la seguridad, abrieron una frágil vía de esperanza para que este país pueda superar el conflicto que sufre desde 1989. Muestra de esta fragilidad es la **continua falta de fondos** para afianzar el proceso, **la persistencia de abusos y violaciones de los derechos humanos** o las diversas **violaciones del alto el fuego**, como el brote de violencia que se produjo en noviembre en Monrovia entre las diferentes facciones del grupo armado de oposición LURD (que causaron la muerte de 16 personas y más de 200 resultaron heridas), lo que originó el establecimiento del toque de queda.

En **Nigeria** tienen lugar dos conflictos armados diferenciados. En la región del **Delta del Níger**, las milicias de las comunidades Ijaw e Itsekiri, que mantuvieron enfrentamientos esporádicos por el control político y económico de la región entre ellas y contra las FFAA, así como contra las transnacionales petroleras, alcanzaron un acuerdo de paz en octubre⁴. Dichas milicias también establecieron un nuevo alto el fuego (el existente desde junio fue violado reiteradamente) y el inicio de un proceso de desarme, no exento de dificultades, ya que persistió la desconfianza mutua. El Gobierno se comprometió a abordar la demanda de mayor autonomía por parte de la comunidad Ijaw y a emprender una mejor redistribución de los beneficios procedentes del petróleo. Por otro lado, la crisis generada en diversos estados del **centro y norte** del país entre las comunidades cristiana y musulmana se mantuvo estancada, aunque el grupo armado de oposición islamista *Al Sunna wal Jamma* (surgido a finales de 2003) llevó a cabo diversos ataques a partir del pasado septiembre contra los cuerpos de seguridad nigerianos en el norte del país. En el estado de **Plateau** (centro), en noviembre fue levantado el Estado de emergencia vigente desde mayo debido a los enfrentamientos entre las milicias de las comunidades cristiana y musulmana, que provocaron centenares de muertes.

b) Cuerno de África

El proceso de paz de **Somalia**, que viene desarrollándose en Kenya desde septiembre de 2002, ha realizado importantes pasos durante el año que pueden poner fin a la situación de desgobierno, violencia e inseguridad existente desde 1988, e intensificada a partir de 1991, tras la caída del dictador S. Barre. El Parlamento Federal de Transición establecido en agosto escogió como nuevo presidente del país a A. Yusuf Ahmed. Éste, a su vez, nombró un primer ministro que se ha encargado de formar un nuevo Gobierno para el país, en el que participan los principales señores de la guerra de Somalia⁵. Los **principales retos** que afronta el Gobierno **son el restablecimiento de la seguridad** y garantizar **la asistencia humanitaria** en todo el territorio, ya que persistieron los enfrentamientos en diversas partes del país.

Cuadro 1.2. Somalia: el largo camino desde la anarquía a la gobernabilidad

En los últimos 14 años se han celebrado en el país hasta 13 intentos de acuerdos de paz con la formación de varios gobiernos, aunque todos éstos fueron hipotecados por la situación de caos y desgobierno que sufre Somalia y por la proliferación de milicias y señores de la guerra que controlan *de facto* gran parte del territorio, hasta el punto que este último proceso de negociaciones ha tenido que celebrarse en Kenya por la inseguridad existente. Durante este período han muerto alrededor de medio millón de personas, y en la actualidad se estima que existen unas 400.000 personas desplazadas internas. El nuevo presidente, A. Yusuf Ahmed, quien hasta el momento había sido presidente de la autoproclamada región autónoma de Puntlandia, ha solicitado el establecimiento de una misión de mantenimiento de la paz de la UA compuesta por unos 20.000 miembros, cuyas principales tareas serán el desarme de los 55.000 miembros que componen las milicias del país (donde hay alrededor de 2,5 millones de armas ligeras), la formación de unas FFAA compuestas por unos 30.000 efectivos, e intentará garantizar el acceso de la asistencia humanitaria. El nuevo Gobierno está compuesto por los principales señores de la guerra del país, hecho que no ofrece muchas esperanzas de reparación de las violaciones de los derechos humanos y de lucha contra la impunidad de estos últimos años, pero sí que garantiza un Gobierno fuerte que podrá enfrentarse a las numerosas milicias existentes en el país.

En **Sudán**, en la región de **Darfur**, el conflicto armado iniciado en febrero de 2003 continuó empeorando a causa de los enfrentamientos entre el Gobierno de O al-Bashir, las milicias progubernamentales *Janjaweed* y los grupos armados de oposición SLA y JEM, que han provocado más de 70.000 víctimas mortales y el desplazamiento forzado de 1,8 millones de personas. A pesar de la creciente presión de la comunidad internacional, persistió la inseguridad y las graves violaciones de los derechos humanos (violencia sexual y ejecuciones extrajudiciales) y el Gobierno no inició el desarme de las *Janjaweed* a pesar de las amenazas del Consejo de Seguridad de la ONU de instaurar sanciones contra el régimen sudanés. En diciembre, un grupo armado de oposición escindido recientemente del JEM, el NMRD (*National Movement for Reform the Development*, que comparte los mismos objetivos políticos que el SLA y el JEM), alcanzó un acuerdo con el Gobierno de Jartum, mediante el que establecieron un cese de hostilidades, la liberación de los presos políticos, el desarme de las milicias y el retorno voluntario de las personas desplazadas. La UA decidió establecer una misión de mantenimiento de la paz, cuyos 3 320 efectivos se espera que estén desplegados a principios de 2005.

c) Grandes Lagos y África Central

En **Burundi** persistieron los enfrentamientos entre el Gobierno Nacional de Transición y el grupo armado de oposición FNL de A. Rwsa, limitados a la provincia de Bujumbura Rural, feudo del FNL que rodea a la capital. Sin embargo, el frágil proceso de transición continuó avanzando, aunque todavía quedan numerosos retos pendientes; esta situación ha provocado la extensión del período de transición, que debía culminar en noviembre, hasta abril de 2005, fecha en la que se celebrarán las elecciones presidenciales. A pesar de esto, se teme que el FNL pueda interferir en el proceso, y existen numerosas tensiones por la desconfianza entre las partes. A finales de noviembre se inició el proceso de desarme de los 80 000 miembros de las FFAA y de los grupos armados de oposición, 11 meses más tarde de lo previsto, alrededor de 85.000 personas retornaron a sus lugares de origen procedentes de Tanzania.

Cuadro 1.3. Retos y amenazas a la seguridad en África tras el fin de la Guerra Fría

Tras el colapso del mundo bipolar por la caída del régimen socialista y la implosión de la URSS, han aparecido nuevas amenazas a la seguridad, al tiempo que otras se han hecho más evidentes en el continente africano. Algunos ejemplos destacados son los siguientes:

- El colapso de las instituciones estatales (fenómeno denominado estados fallidos), ejemplificado por la situación en Liberia, RD Congo, Somalia y Sierra Leona
- Incremento de los conflictos intercomunitarios, surgidos por las crecientes rivalidades entre comunidades por controlar el poder político y por el progresivo fracaso de los antiguos patrones interrelacionales y de mediación tradicional
- Aumento de la existencia de conflictos provocados por la gestión y el control de los recursos naturales
- Proliferación de armas ligeras provenientes de los países de Europa Oriental y Balcanes, y también incremento de la fabricación propia
- Surgimiento de nuevos actores que desempeñan un papel relevante en los conflictos, como son los mercenarios, señores de la guerra o milicias de carácter no formal
- Incremento de nuevas amenazas a la seguridad como el blanqueo de capitales, el tráfico de personas o el narcotráfico

En la **RD Congo** se produjeron diversos acontecimientos que han situado **el proceso de paz al borde del colapso y han incrementado la tensión a escala regional**, a pesar de los esfuerzos del Gobierno Nacional de Transición (GNT). Persistieron los enfrentamientos en el este del país, en la que destacó la rebelión en junio contra las FFAA congoleesas por parte de las tropas disidentes del general L. Nkunda, que recibió apoyo rwandés, y la masacre de 160 refugiados tutsis en el campo de tránsito de Gatumba, en territorio burundés, en la que participaron efectivos del grupo armado de oposición burundés FNL, de las milicias congoleesas *Mayi-Mayi* y de las FDLR (rwandeses miembros de las antiguas FFAA rwandesas, y de las milicias *Interahamwe*, responsables del genocidio de Rwanda). A estos hechos se añadieron en noviembre las ope-